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123 MIL MUDAS. Uma parceria entre as secretarias do Desenvolvimento Sustentável (Sedest) e das Cidades (Secid) está permitindo o reflorestamento 
urbano de pequenos municípios do Paraná. Foram plantadas 123,6 mil mudas de espécies nativas em 67 cidades.  Página 12
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Considerando os dados registrados até setembro deste ano, a Polícia Rodoviária Federal (PRF) alerta para um cenário de 
aumento de mortes nas rodovias do Paraná em 2024. Em comparativo com o mesmo período de 2023, o aumento de 

mortes atinge quase 8%. 443 pessoas perderam suas vidas em acidentes em rodovias paranaenses, 32 a mais do que em 
2023. O aumento de óbitos é acompanhado pelos números de acidentes e de feridos, que aumentaram 5,7% e 6,5%, 

respectivamente, na quantidade de acidentes registrados.  Página 7

MORTES EM RODOVIAS DO 
PR TÊM ALTA DE QUASE 8%
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16 de outubro é Dia Mun-
dial da Alimentação, aquela 
data em que as Nações Uni-
das lançam luz sobre a fome, 
a pobreza e a desnutrição. É 
também um bom dia para 
lembrar que, apesar das 
promessas e discursos calo-
rosos, temos 2,8 bilhões de 
pessoas no planeta que não 
conseguem pagar por uma 
dieta saudável. Isso mesmo, 
um terço da população glo-
bal está à margem da nutri-
ção básica e o problema não 
é apenas estômago vazio. 
Tem gente que até come, 
mas se entope de alimentos 
baratos e ultraprocessados, 
enquanto as taxas de obe-
sidade explodem. A ironia 
não poderia ser mais cruel: 
fome e obesidade conviven-
do lado a lado.

O secretário-geral da 
ONU, António Guterres, 
mandou sua mensagem 
otimista: "Um mundo sem 
fome é possível". Bom, 
possível, talvez! Provável? 
Duvido. Ele citou a Cúpula 
dos Sistemas Alimentares 
de 2021, onde o mundo te-
ria, supostamente, coloca-
do o pé no acelerador para 

enfrentar as "ineficiências e 
desigualdades" dos sistemas 
alimentares. Em bom portu-
guês, significa que todos re-
conhecem o problema, mas 
na hora de agir... Cadê? As 
promessas são como cocei-
ra de mosquito: todo mundo 
sente, mas ninguém resolve.

O discurso é bonito. Gu-
terres fala de transforma-
ção massiva nos sistemas 
alimentares, clamando pela 
participação de empresas, 
acadêmicos e ONGs. Ah, 
claro! Todo mundo quer co-
laborar, desde que não mexa 
nos lucros. Só que o verda-
deiro nó está em outro lugar: 
na vontade política. É fácil 
falar de transformação sus-
tentável, de resiliência e in-
clusão, mas difícil é encon-
trar governantes dispostos 
a encarar o lobby poderoso 
das grandes corporações do 
agronegócio e da indústria 
alimentícia. Porque, conve-
nhamos, produzir em massa 
alimentos baratos e indus-
trializados é mais lucrativo 
do que investir em diversi-
dade nutricional e acessível. 
A saúde da população fica 
para segundo plano.

Agora, vamos combinar 
que o mundo atual é uma 
verdadeira vitrine de con-
tradições. Vejam só: temos 
inteligência artificial, nano-
tecnologia, foguetes indo e 
voltando da Lua, comunica-
ção instantânea a qualquer 
momento, em qualquer lu-
gar do planeta. Mas resolver 
a fome? Ah, isso não, por-
que ainda não encontramos 
a fórmula mágica. Daniel 
Balaban, do Programa Mun-
dial de Alimentos, foi direto 
ao ponto: a tecnologia está 
aqui, a solução é possível, 
mas falta vontade política. 
Ou seja, não há fome que se 
sustente sem a conivência 
de governos acomodados. 
Afinal, é mais fácil fazer 
uma viagem espacial do que 
colocar comida na mesa de 
733 milhões de famintos.

Enquanto isso, a ONU 
sugere que os governos de-
vem trabalhar para incen-
tivar a produção e venda 
de alimentos saudáveis a 
preços acessíveis. Parece 
simples, não é? Só que esse 
incentivo exige mudanças 
estruturais, coisa que inco-
moda muita gente poderosa. 

E, por falar em desperdício, 
13% dos alimentos se per-
dem do campo até o varejo, 
um custo global de US$ 400 
bilhões jogado fora. Mais 
uma daquelas estatísticas 
que nos faz perguntar: como 
pode tanta gente passar 
fome enquanto toneladas 
de alimentos apodrecem? A 
resposta é dura e clara: falta 
planejamento, compromisso 
e, sobretudo, humanidade.

Como se não bastasse a 
fome crônica, ainda temos 
uma questão de saúde públi-
ca gritante: contaminação 
alimentar. Cerca de 600 mi-
lhões de pessoas adoecem 
todos os anos por consumi-
rem alimentos contamina-
dos, e outras 420 mil mor-
rem em decorrência disso. 
Se isso não é um chamado 
urgente para revisar a forma 
como tratamos a alimenta-
ção, então não sei mais o 
que pode ser.

A alimentação, lembre-
mos, é um direito humano 
básico, amparado por tra-
tados internacionais e re-
conhecido por pelo menos 
45 países em suas consti-
tuições. Mas de que adianta 

uma assinatura em papel se 
ela não se reflete na prática? 
É como assinar um contrato 
e depois fazer vista grossa. 
A verdade é que o direito 
à alimentação se perde no 
caminho entre o discurso e 
a realidade, esbarrando em 
governos ineficazes, polí-
ticas públicas vazias e um 
sistema alimentício que be-
neficia poucos e deixa mi-
lhões de fora.

16 de outubro, Dia Mun-
dial da Alimentação, vamos 
ver vários líderes em fotos 
sorridentes, lançando pala-
vras de esperança. Mas na 
prática, sem ações concre-
tas e corajosas, a mensagem 
não passa de um engodo 
anual. Um show de ilusões 
onde se promete um ban-
quete, mas na hora de ser-
vir, só tem migalhas.

G R E G Ó R I O  J O S É
É jornalista/radialista/filósofo, 
pós-graduado em Gestão Escolar, 
pós-graduado em Ciências Políticas, pós-
graduado em Mediação e Conciliação e 
MBA em Gestão Pública

Hoje, no mundo corpo-
rativo, é bastante comum 
a convivência entre as 
mais diversas gerações, 
como a X (nascidos entre 
1965-80, Y(1981 a 1995) 
e Z (1996 a 2010), o que 
contribui para a diversi-
dade e inclusão, além de 
uma rica troca de apren-
dizados. De um lado, os 
profissionais veteranos 
contribuem com a expe-
riência que acumularam 
ao longo dos anos, en-
quanto de outro, os mais 
jovens recém-chegados 
ao universo do trabalho 
agregam com as habilida-
des tecnológicas e ajudam 
a construir novas formas 
de se trabalhar nas orga-
nizações.

Porém, a convivência 
intergeracional também 
tem os seus desafios, 
como por exemplo, as di-
ferenças na resolução de 
problemas e formas de co-
municação. Por isso é sem-
pre importante haver um 
diálogo, pois a integração 
desses conhecimentos va-
riados incentiva uma cultu-
ra de aprendizado contínuo 
e inovação - fundamentais 
hoje para empresas que de-
sejam se manter competiti-
vas no mercado.

Os profissionais de di-
versas faixas etárias po-
dem se beneficiar de forma 
mútua: os mais experientes 
podem trazer uma visão 
mais estratégica e os mais 
jovens podem ajudar a in-

troduzir novas metodolo-
gias e ferramentas tecnoló-
gicas que otimizam o dia a 
dia nas corporações.

Uma das tendências 
que vem crescendo nas 
empresas é o investi-
mento em educação cor-
porativa por meio de 
soluções de gamificação 
oferecidas por startups 
de RH para o desenvol-
vimento e treinamento 
de profissionais. Tais so-
luções passam por ações 
de boas-vindas ou de for-
ma contínua em cursos 
de atualização e forma-
ção de lideranças.

Por meio da gamifica-
ção, os colaboradores se 
engajam mais e aprendem 
de forma interativa e perso-

nalizada, de acordo com as 
preferências e necessidades 
de cada um. Assim como 
em um jogo, há um sistema 
de recompensas conforme 
os usuários vão avançando 
de fase, o que torna a jor-
nada de conhecimento di-
nâmica e envolvente.

Porém, para que isso 
esteja estabelecido e a en-
grenagem funcione muito 
bem, é preciso antes de 
tudo, haver uma cultura 
de respeito e incentivo 
à mentalidade de cresci-
mento, porque o equilí-
brio entre a experiência 
e a inovação são essen-
ciais para o sucesso das 
organizações.

Portanto, a meu ver, 
a Inteligência Artificial 

veio para agregar posi-
tivamente a convivência 
entre as diferentes gera-
ções nas empresas, po-
dendo ser uma excelente 
estratégia que traz uma 
série de benefícios, entre 
eles, a competitividade no 
mercado, maior atração e 
retenção de talentos, ge-
rando grandes resultados 
em médio e longo prazos.

S A M I R  I Á S B E C K
É CEO e Fundador do Qranio, 
plataforma de aprendizagem 
que utiliza ludificação, também é 
sócio fundador da eMiolo.com, 
software house inovadora com 
vasta experiência em soluções 
personalizadas para médias e grandes 
empresas

A VERGONHA DOS QUE MENTEM EM ACABAR COM A FOME

ERA DA IA - OS IMPACTOS DA CONVIVÊNCIA ENTRE 
GERAÇÕES NAS EMPRESAS

ARTIGO

ARTIGO



LUTO
O governador Carlos Mas-
sa Ratinho Junior lamenta 
a morte do desembar-
gador Hamilton Mussi 
Corrêa, corregedor-geral 
do Tribunal de Justiça 
do Paraná (TJ-PR). O de-
sembargador faleceu na 
noite de terça-feira (15), 
quando estava internado 
no Hospital Marcelino 
Champagnat em Curitiba. 
Ele tinha 74 anos. “O 
desembargador Hamilton 
Mussi Corrêa prestou um 
grande serviço ao Paraná, 
elevando o nome do nos-
so Tribunal de Justiça. Por 
isso o Paraná lamenta seu 
falecimento. Desejamos 
força para toda a família 
do desembargador”.

CARREIRA
Formado em Direito pela 
então Universidade Cató-
lica do Paraná em 1973, 
Hamilton Mussi Corrêa foi 
nomeado juiz adjunto da 
comarca de Cascavel em 
1978. Promovido ao cargo 
de juiz em 1980, atuou nas 
comarcas de Clevelândia, 
Santo Antônio do Sudoes-
te, Arapongas, Telêmaco 
Borba, Ponta Grossa e Curi-
tiba. Em abril de 2002 foi 
nomeado juiz do Tribunal 
de Alçada. Em dezembro 
de 2004, foi promovido ao 
cargo de desembargador 
do Tribunal de Justiça do 
Paraná. Mussi ainda foi, em 
1998, auxiliar do Tribunal 
Regional Eleitoral.

TÍTULO
Nesta quinta-feira (17), o 
diretor-geral da Itaipu Bina-
cional Enio José Verri será 
outorgado em Guarapuava 
com o título de Professor 
Doutor Honoris Causa. A 
cerimônia será no Salão No-
bre do Centro Universitário 
Campo Real. “Esta é uma 
oportunidade única para 
celebrarmos a trajetória e 
as contribuições notáveis do 
Professor Verri ao desenvol-
vimento econômico, social e 
sustentável do Brasil”, diz o 
cerimonial.

PESQUISAS
O deputado Ricardo Arru-
da (PL) protocolou o pro-
jeto de Lei 584/2024, que 
estabelece sanções admi-
nistrativas aos institutos 
de pesquisas. De acordo 
com o parlamentar, nos 
últimos anos, observou-
-se que várias pesquisas 
eleitorais apresentaram 
resultados que, não refle-
tem a realidade dos votos. 
Segundo Arruda, essa 
disparidade não apenas 
confunde o eleitor, mas 
também pode desmotivar 
a participação cívica e 
fomentar um clima de 
descrédito em relação às 
instituições políticas.

BOCA DO LOBO
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A Secretaria de Estado 
da Saúde (Sesa) empenhou 
R$ 4.461.963.460,43 em 
Ações e Serviços Públicos 
de Saúde (ASPS) no Para-
ná de janeiro a agosto deste 
ano. O valor corresponde 
a mais de 12% da Recei-
ta Líquida de Impostos 
pelo Governo do Estado 
(R$ 35.559.617.585,38), 
que determina um gasto 
mínimo com ASPS de R$ 
4.267.154.110,25 durante 
todo o ano. Dentre os valo-
res empenhados, R$ 3,3 bi-
lhões já foram liquidados, 
representando 9,42% do 
percentual em ASPS.

Os números fazem par-
te do Relatório Detalhado 
do segundo quadrimes-
tre deste ano apresentado 
pelo secretário de Estado 
da Saúde, César Neves, na 
audiência pública realizada 
pela Comissão de Saúde 
Pública da Assembleia Le-
gislativa do Paraná (Alep), 
em Curitiba, nesta terça-
-feira (15).

“Esse empenho de recur-
so foi um recorde em toda 

a nossa gestão do manda-
to do governador Ratinho 
Junior, com 12,55% da 
Receita, que perfaz o mon-
tante de R$ 4 bilhões. É um 
empenho nunca antes feito 
e isso demonstra o zelo, o 
cuidado e a responsabilida-
de da Secretaria de Estado 
da Saúde com o dinheiro 
público e com o aumento 
na qualidade do atendi-
mento aos paranaenses”, 
afirmou o secretário.

O deputado estadual e 
presidente da Comissão 
de Saúde da Alep, Tercílio 
Turini, ressaltou a impor-
tância da apresentação das 
metas. “Isso é fundamental 
para esclarecer, não só aqui 
a Assembleia Legislativa, 
mas também para escla-
recer à população, para as 
pessoas realmente acom-
panharem e saberem o que 
está sendo cumprido com 
relação às metas da Secre-
taria”, disse.

METAS
Segundo o Monitora-

mento das Diretrizes do 
Plano Estadual de Saúde 
(PES 2024/2024) e da Pro-
gramação Anual de Saúde 

(PAS – 2024), a Sesa tam-
bém se destacou no forta-
lecimento da Atenção Pri-
mária à Saúde (APS) neste 
período. Enquanto a meta 
do ano é de 86% de cober-
tura da APS no Paraná, o 
Estado já atingiu 91,95%.

A qualificação da Linha 
de Cuidado de Saúde Bu-
cal também se destacou. A 
meta de ampliação da co-
bertura de Saúde Bucal na 
APS das equipes financia-
das pelo Ministério da Saú-
de é de 41,50%, enquanto o 
Estado já atingiu 44,92%.

A Linha de Cuidado à 
Saúde da Mulher, ligada à 
Atenção Materno-Infantil, 
com a proposta de aumen-
tar o número de gestantes 
com sete ou mais consultas 
pré-natal, também está aci-
ma do esperado. A meta de 
86% já foi superada, com 
atuais 87,9% das gestantes 
com mais de sete consultas.

Dentro da estratégia de 
qualificação da Linha de 
Cuidado à Pessoa com De-
ficiência, a meta é atingir 
90% dos nascidos vivos 
com quatro testes de tria-
gem neonatal realizados. O 
Paraná já registra 92,85% 

dos nascidos vivos com 
testes realizados. Para o 
cuidado com os idosos, a 
meta era ampliar em mais 
16 municípios a realização 
da Avaliação Multidimen-
sional da Pessoa Idosa, e 
esse cuidado já foi amplia-
do para 62 municípios.

PRESENÇAS
Participaram da audiên-

cia a deputada estadual e 
vice-presidente da Comis-
são de Saúde da Alep, Már-
cia Huçulak e os deputados 
estaduais Arilson Chiora-
to e Luís Corti. Pela Sesa, 
participaram o diretor exe-
cutivo, Ian Sonda; a direto-
ra de Atenção e Vigilância 
em Saúde, Maria Goretti 
David Lopes; o diretor de 
Planejamento da Atenção 
Especializada, Vinícius Fi-
lipak; o diretor-executivo 
do Fundo Estadual de Saú-
de, Adriano Rissati; o dire-
tor Administrativo, Carlos 
Batista e o diretor-geral do 
Complexo do Hospital do 
Trabalhador (CHT) e das 
Unidades Próprias da Sesa, 
Guilherme Graziani. (Re-
portagem: AEN-PR, com 
edição; Foto: Sesa)

PPRREESSTTAAÇÇÃÃOO  DDEE  CCOONNTTAASS..   Valor aplicado entre janeiro e agosto corresponde a mais de 12% da 
Receita Líquida de Impostos pelo Governo do Estado (R$ 35.559.617.585,38), que determina um gasto 
mínimo com Ações e Serviços Públicos de Saúde (ASPS) de R$ 4,2 milhões durante todo o ano

SESA EMPENHOU R$ 4,4 BILHÕES 
EM AÇÕES E SERVIÇOS DE SAÚDE
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A Prefeitura 
de Guara-
puava, por 
meio da 
Companhia 

de Serviços de Urbani-
zação de Guarapuava 
(SURG), informa que, 
a partir de terça-feira 
(15), o trânsito na Rua 
Saldanha Marinho, 
entre as ruas Juvino 
Lara Galvão e Bahia, 
no bairro Dos Estados, 
pode sofrer alterações, 
com lentidão e desvios 
pontuais.

A medida é neces-
sária para a execução 
de melhorias na pavi-
mentação. Os trabalhos 
no trecho devem durar 
dois dias, ou seja, a li-
beração deve ocorrer 
nesta quinta-feira (17). 
Por isso, as equipes pe-
dem atenção redobrada 
por parte dos motoristas, 
ciclistas e pedestres.

“Faremos bloqueios 
pontuais para a execu-
ção dos serviços. Lem-
bramos que o local está 
sinalizado, mas é preci-
so atenção de todos. As 
obras são necessárias 
para a manutenção da 
pavimentação que apre-
sentou avarias, devido 
ao tráfego intenso e pe-
sado de veículos nesta 
região”, disse o diretor-

-presidente da SURG, 
Halmuth Brandtner.

NOVOS 
SERVIDORES

A Prefeitura de Gua-
rapuava, por meio da 
Secretaria de Adminis-
tração, promove nesta 
quinta-feira (17), um 
evento de integração 
e posse dos novos ser-
vidores aprovados em 

concurso público.
A cerimônia, que 

acontecerá no auditório 
do Paço Municipal, a 
partir das 8h30, marca-
rá a entrada de 51 novos 
profissionais na equipe 
municipal, sendo 42 
educadores, 6 médicos 
generalistas, 2 médicos 
de pronto atendimento 
e um médico do traba-
lho.

O evento terá como 
objetivo principal dar 
as boas-vindas aos no-
vos servidores, apre-
sentá-los à estrutura da 
Prefeitura e aos diver-
sos setores, além de 
fornecer informações 
essenciais para o início 
de suas atividades.

FINADOS
Para assegurar um 

ambiente organizado e 
conservado para o Dia 
de Finados, a Prefeitu-
ra de Guarapuava, por 
meio da Secretaria Mu-
nicipal de Administra-
ção (SMAD), definiu 
diretrizes para aqueles 
que desejam realizar re-
formas nos túmulos dos 
cemitérios do Municí-
pio.

A secretária de Ad-
ministração, Karolini 
Tokarski, destacou que 
é fundamental garantir 
uma boa experiência 
a quem deseja prestar 
homenagens aos en-
tes queridos. “Nós es-
tabelecemos algumas 
regras específicas para 
o Dia de Finados para 
garantir a organização, 
a segurança e o bom 
funcionamento dos 
nossos cemitérios nesse 
período movimentado e 
importante”, sublinhou.

Para fazer refor-
mas, construção e 
pintura nos jazigos, é 
necessário pedir auto-
rização à Divisão de 
Central de Triagem e 
Cemitérios. O pedido 
deve ser protocolado 
na Divisão, com do-
cumentos pessoais e 
prova da concessão 
até 21 de outubro. To-
dos os reparos devem 
ser finalizados até 29 
de outubro.

O período entre os 

dias 30 de outubro a 1º 
de novembro, será de-
dicado exclusivamente 
à limpeza geral nos ce-
mitérios. Os materiais 
deixados nos locais 
após a data limite e que 
não sejam retirados pe-
los responsáveis serão 
recolhidos pela Pre-
feitura para o descarte 
correto.

No Dia de Finados, 
os nove cemitérios mu-
nicipais vão funcionar 
das 8h às 18h.

E as vendas de pro-
dutos no Dia de Fina-
dos é permitida apenas 
com cadastro prévio 
no Departamento de 
Alvará e a uma dis-
tância mínima de 10 
metros dos portões 
dos cemitérios, a fim 
de evitar problemas 
durante as visitas. Os 
infratores estão sujei-
tos às penalidades pre-
vistas na Legislação 
Municipal

Para obter mais in-
formações sobre as nor-
mas, os interessados 
podem acessar a porta-
ria completa na inter-
net (https://guarapuava.
pr.gov.br/wp-content/
uploads/2024/10/Fina-
dos.pdf), ou entrar em 
contato com a Central 
de Triagem pelo telefone 
(42) 3142-1111. (Repor-
tagem: Redação e Se-
com/Pref. Guarapuava)
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TTRRÂÂNNSSIITTOO.. A medida é necessária para a execução de melhorias na pavimentação. Os trabalhos no trecho devem durar dois dias, 
ou seja, a liberação deve ocorrer na quinta-feira (17). Por isso, as equipes pedem atenção redobrada por parte dos motoristas, ciclistas 
e pedestres

OBRAS NA RUA SALDANHA MARINHO, 
NO BAIRRO DOS ESTADOS

Promoção

Sicredi

Faça seu pix na Poupança Sicredi e concorra!

Sorteio especial
em outubro

Veja como
é fácil participar.
Aproveite!

A cada R$ 100
poupados

 =
1 número
da sorte

Poupança
Programada

=
números da

sorte em dobro

Promoção Comercial vinculada a Títulos de Capitalização da modalidade incentivo 
emitidos pela ICATU CAPITALIZAÇÃO, CNPJ nº 74.267.170/0001-73 e Processo 

SUSEP nº 15414.600253/2024-79. Período: 19/02/2024 a 16/12/2024. 
*Durante toda a promoção serão sorteados até R$ 2.600.000,00 em prêmios, 

líquidos de Imposto de Renda, conforme legislação em vigor. Antes de contratar, 
consulte as condições gerais e as características essenciais em www.gov.br/
pt-br/servicos/consultar-produtos-susep. Acesse o regulamento em www.

poupancapremiadasicredi.com.br. SAC Sicredi 0800 724 7220. SAC ICATU 
0800 2860109 (atendimento exclusivo de informações relativas ao 
sorteio de capitalização). Ouvidoria ICATU 0800 286 0047.
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NOTAS 
ESPORTIVAS
RAPHINHA 
Raphinha foi decisivo para a 
goleada da Seleção Brasileira 
sobre o Peru por 4 a 0, na noite 
de terça-feira (15), pela décima 
rodada das Eliminatórias para 
a Copa de 2026. Ele marcou os 
dois primeiros gols da equipe 
no Mané Garrincha, em Brasília, 
convertendo duas cobranças de 
pênalti e chegando ao nono ten-
to pela Amarelinha em 29 jogos.

ANDREAS
Andreas Pereira entrou no segun-
do tempo da partida da Seleção 
Brasileira contra o Peru, na noite 
de terça-feira (15), e, em um 
lindo voleio, marcou o terceiro 
gol da goleada por 4 a 0, pela 
décima rodada das Eliminató-
rias para a Copa do Mundo de 
2026, no Mané Garrincha. Foi o 
segundo gol pela Amarelinha do 
meio-campista, que, de forma 
sucinta, resumiu seu sentimento 
após o apito final.

LUIZ HENRIQUE
Inesquecível, memorável, decisivo... 
Estes são alguns dos adjetivos que 
podem descrever o começo da 
trajetória na Seleção Brasileira de 
Luiz Henrique, que marcou um gol e 
deu uma assistência na goleada por 
4 a 0 sobre o Peru, na noite de terça-
-feira (15). O atacante, que já havia 
garantido a vitória contra o Chile, na 
quinta (10), chegou à terceira parti-
cipação em gol em dois jogos.

BOM
As equipes de Toledo, Manoel 
Ribas e Ponta Grossa foram des-
taques na edição 2024 dos Jogos 
Escolares do Paraná (Jeps)-Bom de 
Bola, o maior evento escolar de fu-
tebol de campo, que reúne atletas 
de 12 a 14 (ensino fundamental) 
e de 15 a 17 anos (ensino médio), 
masculino e feminino, de escolas 
públicas e particulares. 

BOM 2 
Os vencedores foram definidos 
nesta terça-feira (15), após cinco 
dias de competição da etapa 
final, que reuniu 1.500 alunos e 
professores em Pérola, no No-
roeste do Estado. Foi a primeira 
vez que o município, de cerca 
de 11 mil habitantes, recebeu o 
evento, que movimentou hotéis, 
restaurantes e comércio local.

BOM 3
Promovidos pelo Governo do 
Estado, por meio das secretarias 
do Esporte e da Educação, os 
Jeps-Bom de Bola 2024 tiveram 
17 mil inscritos, de 397 municí-
pios, divididos em 32 regionais 
na etapa regional. 

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Seleção Brasileira 
venceu o Peru por 4 a 0, na 
noite de terça-feira (15), 
diante de mais de 60 mil 
pessoas, no Estádio Mané 
Garrincha, em Brasília, 
pelas Eliminatórias do 
Mundial de 2026. Raphi-
nha (2), Andreas Pereira e 
Luiz Henrique fizeram os 
gols do jogo. Com o resul-
tado, o Brasil chegou aos 
16 pontos, mesma pontua-
ção do Uruguai, que está 
em terceiro lugar.

A Amarelinha volta a 
jogar em novembro. Pri-
meiro, contra a Venezue-
la, fora de casa. Depois, 
enfrentará o Uruguai, em 
Salvador.

O primeiro tempo co-
meçou com forte retranca 
da seleção visitante. Isso 
dificultou a movimenta-
ção da Seleção Brasileira. 
Tanto que somente aos 23 
minutos a equipe dirigida 
por Dorival Júnior deu o 
primeiro chute com perigo 
– finalização de Raphinha 
no travessão.

A goleada começou a 
se desenhar aos 32 minu-
tos, após jogada individual 
de Igor Jesus, que acabou 
com um toque de mão de 
Zambrano dentro da área. 
Pênalti que só foi confir-
mado após a intervenção 
do VAR.

GOL DO BRASIL
Aos 37, Raphinha co-

brou bem, de esquerda, 
no canto direito do goleiro 
Gallese. Brasil 1 a 0. O gol 
mudou totalmente a parti-
da. O Peru se viu obrigado 
a sair da defesa para ten-
tar o empate e deu espaços 
para a Seleção Brasileira.

Aos 41, Rodrygo quase 
ampliou e aos 43, Raphi-
nha tentou fazer um belo 
gol, encobrindo Gallese, 
mas não teve sucesso.

PRESSÃO
Dorival Júnior não fez 

mudanças no intervalo e 
o segundo tempo foi todo 
do Brasil. Domínio total 
desde o primeiro minuto, 
quando Rodrygo obrigou 
o goleiro peruano a se es-
ticar para evitar outro gol.

Aos 5 minutos, após 
arrancada de Raphinha, 
Savinho recebeu a bola 

na direita, livrou-se de 
dois marcadores e sofreu 
pênalti. Raphinha, nova-
mente de pé esquerdo, am-
pliou: 2 a 0.

Rodrygo, Gerson e Igor 
Jesus desperdiçaram boas 
oportunidades e, aos 24, 
Dorival Júnior optou por 
Andreas Pereira e Luiz 
Henrique, para o lugar, 
respectivamente, de Ro-
drygo e Savinho.

GOLAÇO
Brilhou a estrela do 

treinador na primeira jo-
gada dos dois que tinham 
acabado de entrar. Aos 
26 minutos, Luiz Henri-
que avançou pela direita 
e cruzou na medida para 
um voleio do camisa 7 An-
dreas Pereira, um gol ao 
estilo de Bebeto, atacante 
tetracampeão mundial.

OUTRO GOL
Dois minutos depois, 

Luiz Henrique foi mais 
uma vez certeiro, num 

chute de fora da área, 
sem defesa para Gallese. 
Na sequência, Endrick e 
Matheus Pereira e depois 
André também tiveram a 
chance de jogar por alguns 
minutos. O Brasil conti-
nuou pressionando o ad-
versário e por pouco não 
fez o quinto gol.

ESCALAÇÃO
Ederson. Vanderson, 

Marquinhos, Gabriel Ma-
galhães, Abner, Bruno 
Guimarães (André), Ger-
son, Raphinha (Matheus 
Pereira), Savinho (Luiz 
Henrique), Rodrygo (An-
dreas Pereira) e Igor Jesus 
(Endrick).

DORIVAL
Feliz pelo resultado e 

atuação do Brasil na go-
leada, o técnico Dorival 
Júnior elogiou a disciplina 
tática da equipe e disse que 
a Seleção ainda vai oscilar 
nas Eliminatórias do Mun-
dial de 2026. Ele ressaltou 

que está promovendo uma 
reformulação e que esse 
período de transição é na-
turalmente irregular.

“Fico feliz por que 
buscamos fazer tudo 
aquilo que tinha sido trei-
nado, trabalhado. Temos 
de ter consciência de que 
somos um grupo em for-
mação, que carece de ajus-
tes. A equipe vai oscilar na 
sequência da competição. 
Isso é fato. Podemos ter 
também até partidas me-
lhores que essa contra o 
Peru”.

Dorival reconheceu as 
dificuldades da Seleção 
no início da partida, em 
razão do forte sistema 
defensivo do adversário.

“Foi um primeiro tempo 
em que o Peru se defendeu 
ao extremo, enquanto nós 
tentávamos de todas formas 
chegar ao gol. O jogo não 
estava fluindo até o Brasil 
abrir o placar”. (Reporta-
gem: Redação e CBF; Ra-
fael Ribeiro/CBF)

EELLIIMMIINNAATTÓÓRRIIAASS  DDAA  CCOOPPAA..   Seleção Brasileira venceu, na noite de terça-feira (15), diante de 
mais de 60 mil pessoas, no Estádio Mané Garrincha, em Brasília, pelas Eliminatórias do Mundial de 
2026. Raphinha (2), Andreas Pereira e Luiz Henrique fizeram os gols do jogo

BRASIL GOLEIA PERU POR 4 A 0
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O número de 
novas mu-
lheres em-
p r e g a d a s 
no setor de 

turismo do Paraná au-
mentou 8,6% de janei-
ro a agosto de 2024, no 
comparativo com o mes-
mo período de 2023. Os 
dados são do Cadastro 
Geral de Empregados 
e Desempregados (Ca-
ged). Dos 4.503 novos 
empregos criados no se-
tor estadual neste ano, as 
mulheres ocupam 2.771 
vagas, enquanto no mes-
mo período de 2023, 
foram registradas 2.551 
novas vagas ocupadas 
por elas.

De acordo com os nú-
meros, as mulheres re-
presentam o equivalente 
a 61,5% dos novos em-
pregos do setor turístico 
estadual, enquanto que 
em 2023 eram 46,8% 
do total. Os dados estão 
disponíveis no SiTU — 
Sistema de Inteligência 
Turística, ferramenta 
lançada no ano passado 
pela Secretaria do Tu-
rismo, onde estão reu-
nidas pesquisas, levan-

tamentos e os principais 
indicadores do setor, de 
forma aberta e interativa. 
Conheça a plataforma.

O secretário esta-
dual do Turismo (Setu), 
Márcio Nunes, destaca a 
importância da força fe-
minina no setor. “É bom 
que as mulheres estejam 
aderindo cada vez mais 
aos ofícios e ocupações 
ligadas ao turismo, qua-
lificando a nossa mão 
de obra. Diante disso, 
estamos comprometidos 
em criar um ambiente 
inclusivo, onde cada vez 
mais mulheres possam 
se destacar e contribuir 
para o fortalecimento do 
turismo no Paraná, seja 
por meio da prestação 
de serviços, ou ainda na 
condição de turistas, vi-
sitando os nossos atrati-
vos estaduais”, ressalta.

MAIORES 
REGISTROS

Em 2024, os municí-
pios que mais tiveram 
mulheres ocupando no-
vos postos em ativida-
des ligadas ao turismo 
são: Curitiba (com 708 
vagas novas); São José 
dos Pinhais, na Região 
Metropolitana (334); 
Foz do Iguaçu, na região 

Oeste (270); Colombo, 
também na Região Me-
tropolitana (166); e Ma-
ringá, no Noroeste para-
naense (139).

Para o coordenador 
de Inteligência e Estra-
tégia Turística da Setu, 
Lucas Silvestrin Zani, os 
dados refletem o cresci-
mento geral da atividade 
no Estado. “Os dados 
mostram  que no Paraná 
as atividades estão em 
onda crescente, o que 

influencia na criação de 
vagas. Há uma geração 
positiva de empregos, 
tanto para homens quan-
to para mulheres, porém, 
com maior expressão no 
público feminino”, dis-
se.

“Já temos muitos mu-
nicípios consolidados 
nas atividades e nos ser-
viços turísticos, por isso 
o crescimento constante 
na abertura de vagas. 
Isso é um excelente si-

nal, pois mostra que o 
trabalho do Governo 
do Estado no fomento 
à abertura de empre-
sas ligadas ao setor, por 
exemplo, têm surtido 
efeito”, complementa.

INICIATIVAS
O Governo do Es-

tado, por meio das se-
cretarias estaduais do 
Turismo e da  Mulher, 
Igualdade Racial e Pes-
soa Idosa (Semipi), com 

o Sebrae/PR, lançaram 
na quarta-feira (9) o 
projeto Viajantes Mais 
Seguras Paraná. A ideia 
do programa é debater 
iniciativas sobre como 
criar um ambiente mais 
seguro e acolhedor para 
mulheres que viajam so-
zinhas pelo Estado.

Para isso, foi ins-
tituído um código de 
conduta direcionado ao 
trade do turismo, que in-
clui bares, restaurantes, 
agências turísticas, par-
ques temáticos, hotéis, 
locadoras de veículos, 
centros de convenções 
e demais atividades li-
gadas ao setor. Há ain-
da um selo de reconhe-
cimento que deve ser 
utilizado para certificar 
ambientes comprometi-
dos com a segurança de 
mulheres viajantes.

O Governo do Esta-
do também conta com a 
campanha Paraná Rosa. 
Idealizado pela primei-
ra-dama do Estado, Lu-
ciana Saito Massa, o 
projeto visa promover 
a conscientização e o 
acesso a informações 
sobre o câncer de mama. 
(Reportagem: AEN-PR; 
Foto: Eduardo Aguiar/
Setu-PR)
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MMEERRCCAADDOO..   Dados são do Caged, referentes ao período de janeiro a agosto. As mulheres representam o equivalente a 61,5% dos novos 
empregos do setor turístico estadual, enquanto que em 2023 eram 46,8% do total

SALDO DE MULHERES EMPREGADAS NO SETOR 
DO TURISMO CRESCE 8,6% NO PARANÁ

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A equipe econômica le-
vará um conjunto de me-
didas de corte de gastos 
ao presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva logo após o 
segundo turno das eleições 
municipais, informou na 
terça-feira (15) a ministra 
do Planejamento e Orça-
mento, Simone Tebet. Ela 
reuniu-se anteontem à tarde 
com o ministro da Fazen-
da, Fernando Haddad, para 
definir as medidas a serem 
sugeridas.

A ministra não anteci-
pou nenhuma medida a ser 
apresentada. Apenas disse 
que quase todas as ações 
dependem do Congresso 

Nacional e que caberá ao 
presidente Lula escolher 
quais medidas o governo 
enviará ao Legislativo. “O 
Brasil já fez o dever de 
casa do lado da receita, não 
é possível mais resolver o 
problema fiscal pela recei-
ta”, declarou.

Segundo Tebet, apenas 
uma das medidas, caso seja 
aprovada pelo Congresso, 
resultará em economia de 
R$ 20 bilhões por ano. Ela, 
no entanto, não informou 
qual medida de revisão de 
gastos seria essa.

A ministra garantiu o 
cumprimento das metas de 
resultado primário de déficit 
zero em 2024 e 2025 e de su-
perávit de 0,25% do Produto 
Interno Bruto (PIB, soma de 

todos os bens e serviços pro-
duzidos no país) em 2026. 
Tebet, no entanto, deu a en-
tender que o plano de revisão 
de gastos será importante 
para alcançar as metas.

“O arcabouço fiscal está 
de pé e se manterá de pé. 
Não há nenhuma sinaliza-
ção de fazer qualquer tipo 
de alteração. Consequen-
temente, é preciso que o 
Brasil caiba dentro do ar-
cabouço fiscal”, afirmou. 
“O Brasil já fez o dever de 
casa do lado da receita, não 
é possível mais resolver o 
problema fiscal pela recei-
ta”, acrescentou.

Simone Tebet disse que 
o governo enviará ainda 
em 2024 o maior número 
possível de medidas de re-

visão de gastos com mais 
chances de serem aprovadas 
ou, pelo menos, ter as discus-
sões iniciadas. As medidas, 
informou a ministra, se con-
centrarão em projetos de leis 
ordinárias e complementares 
e em propostas de emenda 
à Constituição (PECs). No 
caso das PECs, a ministra 
não descartou que o gover-
no pegue carona em alguma 
emenda em tramitação no 
Congresso.

Embora tenha afirmado 
que uma das medidas resul-
tará em economia de R$ 20 
bilhões por ano, Tebet ressal-
tou que a equipe econômica 
não trabalha com uma meta 
de economia com as medidas 
a serem apresentadas, porque 
direitos não serão retirados. 

“A revisão de gastos não vai 
tirar um direito sequer. Não 
estamos fechando conta de 
R$ 100 bilhões, R$ 50 bi-
lhões ou R$ 80 bilhões”, jus-
tificou.

No fim de agosto, os Mi-
nistérios da Fazenda e do 
Planejamento apresentaram 
um plano para cortar R$ 26 
bilhões de gastos do Orça-
mento de 2025. Essas ações 
não exigem aprovação do 
Congresso e se concentram 
na melhoria da gestão e na 
redução de fraudes. De acor-
do com a ministra Simone 
Tebet, o plano representa 
uma nova etapa no compro-
misso do governo em me-
lhorar a qualidade dos gastos 
públicos. (Reportagem: Ag. 
Brasil, com edição)

GOVERNO

Plano de corte de gastos será levado a Lula após segundo turno
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Considerando os dados 
registrados até setembro 
deste ano, a Polícia Rodo-
viária Federal (PRF) alerta 
para um cenário de aumen-
to de mortes nas rodovias 
do Paraná em 2024. Em 
comparativo com o mesmo 
período de 2023, o aumen-
to de mortes atinge quase 
8%. 443 pessoas perderam 
suas vidas em acidentes em 
rodovias paranaenses, 32 
a mais do que em 2023. O 
aumento de óbitos é acom-
panhado pelos números de 
acidentes e de feridos, que 
aumentaram 5,7% e 6,5%, 
respectivamente, na quan-
tidade de acidentes registra-
dos.

A tendência de alta já era 
observada e a PRF Paraná 
realizou alertas ao final do 
primeiro e do segundo tri-
mestre, buscando uma con-
dução mais responsável dos 
motoristas e também passou 
a intensificar a fiscalização 
das condutas relacionadas 
aos acidentes.

Dos tipos de acidentes 
responsáveis por aumentar 
o número de mortos nas ro-
dovias, destacam-se dois: a 
colisão frontal e o atropela-
mento de pedestres. Esses 
acidentes não são os mais 
frequentes, ocupando a sé-
tima e a oitava posição no 
ranking de tipo de aciden-
tes, entretanto ocupam os 
dois primeiros lugares na 
lista de óbitos. O aumento 
de 14% de óbitos em co-
lisões frontais e de 7,4% 
nos atropelamentos elevou 
em 22 a quantidade de vi-
das perdidas em acidentes 
nas rodovias paranaenses, 
chegando a triste marca de 
204 vidas nesses dois tipos 
de acidentes. Quase metade 
(46%) das mortes ocorrem 

em acidentes do tipo coli-
são frontal e atropelamento 
de pedestres.

A PRF registrou no Para-
ná um aumento no número 
de engavetamentos, os aci-
dentes que envolvem três 
ou mais veículos em colisão 
traseira. Acompanhando 
esta alta, seguem os óbitos 
nessas ocorrências, que sal-
taram 300% em compara-
ção a 2023. Passando de 89 
para 102 acidentes registra-
dos, os engavetamentos ele-
varam o número de óbitos 
de 6 para 18.

Os acidentes, atualmente 
são tecnicamente classifica-
dos como sinistros de trân-
sito. Esta mudança de ter-
mo vem em razão de que o 
acidente remete a algo que 
não poderia ser evitado, o 
que os dados apontam não 
ser verdade. A conduta dos 
usuários das rodovias é o 
fator-chave para diminuir a 
violência do trânsito. Uma 

conduta dos motoristas é 
primordial para evitar ou, 
ao menos, para diminuir a 
gravidade dos acidentes: 
respeitar o limite de veloci-
dade da via. As ocorrências 
de engavetamentos, por 
exemplo, costumam estar 
intimamente ligadas a redu-
ção de visibilidade da via, 
seja por neblina ou chuva, e 
o abuso de velocidade cos-
tuma dar início ao sinistro.

REFORÇO
Desde o primeiro semes-

tre, quando observou no Pa-
raná o aumento de mortos 
em acidentes conectados 
ao excesso de velocidade, a 
PRF passou a reforçar a fis-
calização destas condutas. 
De janeiro a setembro o nú-
mero de condutores flagra-
dos em excesso de veloci-
dade aumentou de 128.174 
para 132.018. Os números 
de condutores flagrados rea-
lizando ultrapassagens proi-

bidas, continuam em um 
patamar altíssimo, apesar 
de discreta diminuição. Os 
flagrantes de ultrapassagem 
equivalem a mais de 93 fla-
grantes por dia.

A PRF mantém diálogo 
constante com outros ór-
gãos e entidades buscando 
melhorar as condições das 
vias, aumentar a fiscaliza-
ção de condutas e promo-
ver uma melhor educação 
para um trânsito mais se-
guro. Na busca para a di-
minuição da violência no 
trânsito, especialmente 
nas rodovias, é preciso que 
o comportamento de cada 
condutor, de cada usuário, 
seja melhor e mais cons-
ciente. A diminuição dos 
números de mortos e feri-
dos é de responsabilidade 
de todos, principalmente 
de cada pequena ação de 
segurança realizada indi-
vidualmente. (Reporta-
gem/foto: Redação e PRF)
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B.O.
ESTRADA                             
A Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) informa aos 
condutores que utilizam 
as rodovias federais 
que o Departamento 
Nacional de Infraestrutu-
ra de Transportes (Dnit) 
está realizando obras de 
recuperação asfáltica na 
rodovia BR-277, no trecho 
que passa pelo município 
de Guarapuava.

ESTRADA 2
Para que ocorra a ma-
nutenção da rodovia, é 
necessário realizar a inter-
dição parcial da via, com 
sistema de “Pare e Siga”. 
Com isso, há formação de 
filas em ambos os sentidos 
da rodovia, aumentando 
o tempo de deslocamento 
dos condutores.
 

ESTRADA 3
Com o intuito de melhorar 
a fluidez do trânsito e re-
duzir o impacto das obras, 
a PRF orienta que os 
motoristas planejem suas 
viagens e deslocamen-
tos com antecedência, 
levando em conta esse 
possível atraso nas filas 
formadas pela interdição, 
além de considerar rotas 
alternativas para evitar 
essa passagem nos locais 
de obra. 

ESTRADA 4
É muito importante que os 
motoristas observem ri-
gorosamente a sinalização 
implementada nas obras 
rodoviárias, e dirijam com 
cautela e paciência, para 
evitar acidentes de trân-
sito. A PRF trabalha para 
garantir a segurança viária 
e está a disposição 

RROODDOOVVIIAASS..    Tendência de alta já era observada e a PRF Paraná realizou alertas ao final do primeiro 
e do segundo trimestre, buscando uma condução mais responsável dos motoristas e também passou a 
intensificar a fiscalização das condutas relacionadas aos acidentes

É com imenso pesar que informamos 
o obituário da seguinte data:

16 de outubro de 2024
ELVIRA SCISLOWSKI (77 ANOS)
ANDRÉ VINICIUS DE OLIVEIRA (6 ANOS)
BOGUSUAV EGERT (76 ANOS)
PAULINA NOVOSSAD DENICIEVICZ (84 ANOS)
CLARA CWENDRYCH (77 ANOS)
ELENIZE BONFIM DE OLIVEIRA (35 ANOS)
MIGUEL ANTONIO RODRIGUES LIMA (21 DIAS)
ADILSON BERALDO DE OLIVEIRA (84 ANOS)

*Para mais informações, entre em contato com a Central 
de Triagem (Capitão Frederico Virmond, 1.913, Centro) 

pelos telefones (42) 9.8404-3999 e (42) 3623-8495.

(42) 36272673 ou 984050707

MORTES NO PARANÁ TÊM ALTA DE QUASE 8% EM 2024
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Os preços médios do 
arroz subiram em todos os 
segmentos em setembro. 
Já na parcial do ano, en-
quanto os valores ao pro-
dutor acumulam queda, 
as cotações no atacado 
e varejo registram altas. 
Segundo dados do Irga, a 
média do arroz beneficia-

do, em set/24, foi de R$ 
160,05/sc de 30 kg, eleva-
ção de 11,4% frente à de 
ago/24. No mesmo perío-
do, os preços ao produtor 
subiram 1,1%, segundo o 
Cepea, e no mercado va-
rejista, 0,44%, conforme 
o IBGE.

Pesquisadores do Ce-
pea chamam a atenção ao 
fato de os valores do arroz 
beneficiado no atacado se-

guirem próximas às varia-
ções do arroz beneficiado 
no mercado externo. Em 
12 meses, a média nomi-
nal do arroz importado, já 
em Reais, subiu 38,4%, 
sendo 27,3% apenas em 
2024.

ALGODÃO
Com cerca de 2/3 da 

produção deste ano bene-
ficiada, o foco continua 

sendo o cumprimento de 
contratos, mantendo bai-
xa a liquidez no mercado 
spot de algodão em pluma. 
Enquanto isso, pesquisas 
do Cepea apontam que a 
boa rentabilidade da cul-
tura vem atraindo produto-
res, sendo esperado novo 
crescimento de área para a 
safra 2024/25.

Em relatório divulgado 
nessa terça-feira, 15, a Co-

nab estimou a área nacional 
de algodão em 2 milhões 
de hectares, 2,9% superior 
à da temporada 2023/24. 
Para a produtividade, é 
prevista queda de 3,1%, 
a 1.831 kg/ha. Assim, a 
produção no Brasil ficaria 
0,2% abaixo da registrada 
na safra 2023/24, totalizan-
do 3,67 milhões de tonela-
das. (Reportagem: Redação 
e Cepea)

ARROZ

Preços sobem em setembro; atacado acompanha mercado externo

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

S e g u n d o 
maior pro-
dutor de 
leite do 
Brasil, o 

Paraná está promoven-
do capacitações para 
pequenas agroindús-
trias de laticínios para 
a produção de queijos 
diferenciados. A ini-
ciativa faz parte do 
programa Queijos No-
bres Paraná, que será 
lançado oficialmente 
no final de novembro, 
mas que já formou sua 
primeira turma. O cur-
so foi realizado entre os 
dias 9 e 11 de setembro, 
no Biopark de Toledo, 
na região Oeste, com a 
participação de 15 alu-
nos de diferentes muni-
cípios paranaenses.

O programa é da Se-
cretaria da Indústria, 
Comércio e Serviços 
(SEIC), em parceria 
com o Instituto de De-
senvolvimento Rural do 
Paraná (IDR-Paraná), 
Invest Paraná, Sebrae/
PR, Biopark e Biopark 
Educação. O objetivo é 
impulsionar as peque-
nas agroindústrias de 
queijo do Estado, pro-
movendo a capacitação 
de produtores rurais e 
facilitando o acesso à 
tecnologia, crédito e 
mercados.

Os cursos, por exem-

plo, serão ofertados ao 
longo de dois anos, com 
a expectativa de formar 
300 produtores e técni-
cos em todo o Paraná. 
Eles têm como foco a 
produção de queijos de 
alta qualidade e iden-
tidade regional, valo-
rizando as tradições 
locais enquanto incor-
pora práticas modernas 
de fabricação.

Para o secretário da 
Indústria, Comércio e 
Serviços, Ricardo Bar-
ros, o programa é uma 
oportunidade para ex-
pandir a visibilidade e 
a comercialização dos 
queijos paranaenses. 
“Todas as entidades en-
volvidas nesta iniciati-
va buscam fortalecer as 
agroindústrias locais, 

contribuindo para o de-
senvolvimento econô-
mico e social da região. 
Valorizar nossas raízes 
e aumentar a rentabili-
dade dos produtores é a 
nobre missão do Quei-
jos Nobres Paraná”, 
afirmou.

Uma das participan-
tes do curso foi Lucie-
ne Mota Moreira Perei-
ra, de Barbosa Ferraz 
(Centro-Oeste), que 
aprendeu a fazer quei-
jo ainda criança com a 
mãe. “A minha preten-
são é aumentar, ter uma 
produção maior, e esse 
curso vai ajudar porque 
trouxe um conhecimen-
to que eu não tinha”, 
disse. “Deu para ver 
que fazer queijos finos 
não é tão difícil, são 

sequências e etapas. A 
gente que é produtor, 
mesmo que pequeno, 
tem condições de fazer 
um queijo diferencia-
do”.

O médico veteriná-
rio Marcos Alberto da 
Silva Marinho, respon-
sável pelas inspeções 
sanitárias em 24 muni-
cípios, destacou que os 
processos apresentados 
no curso garantem qua-
lidade dos produtos, o 
que pode facilitar sua 
comercialização. “Es-
peramos que os pro-
dutores voltem para as 
suas propriedades, pra-
tiquem todas as etapas 
do curso e, em breve, 
possam comercializar 
seus queijos, trazendo 
mais rentabilidade para 

suas propriedades ru-
rais”, ressaltou.

A próxima turma está 
agenda para 24 a 26 de 
outubro, com a emis-
são de certificados para 
todos os participantes. 
Os interessados devem 
entrar em contato pelo 
e-mail queijos@seic.pr.
gov.br ou procurar um 
técnico do IDR-Paraná 
de seu município para 
mais informações.

QUEIJOS 
NOBRES

Os participantes do 
programa têm acesso 
a um curso teórico e 
prático de fabricação 
de queijos, que abrange 
desde a produção até a 
maturação, com ênfase 
na qualidade e autenti-

cidade dos produtos.
Outra ação do pro-

grama será a assistência 
técnica especializada, 
para que os produtores 
aprimorem o manejo 
de rebanhos, a qualida-
de da água e do leite e 
desenvolvam projetos 
para queijarias, facili-
tando também a obten-
ção de selos de inspe-
ção sanitária.

O Queijos Nobres 
Paraná também vai fa-
cilitar o acesso a crédi-
to, com linhas de finan-
ciamento adaptadas às 
necessidades dos pro-
dutores. O programa 
oferecerá consultoria 
em gestão empresarial, 
ajudando na formali-
zação dos negócios e 
no desenvolvimento de 
marcas e embalagens 
que se destaquem no 
mercado.

Os participantes se-
rão incentivados, ainda, 
a participar de feiras 
e eventos, recebendo 
orientações para roda-
das de negócios e a pos-
sibilidade de inscrever 
seus produtos em feiras 
nacionais e internacio-
nais. O lançamento ofi-
cial do programa será 
no dia 28 de novembro, 
na abertura da Feira Sa-
bores Paraná, que vai 
expor a produção da 
agricultura familiar pa-
ranaense. (Reportagem: 
AEN-PR; Foto: Lucia-
na Muller/Seic)

AAGGRROOIINNDDÚÚSSTTRRIIAA..   Iniciativa faz parte do programa Queijos Nobres Paraná, que será lançado oficialmente no final de novembro, 
mas que já formou sua primeira turma. Cursos devem atingir 300 produtores com foco na produção de queijos de alta qualidade e 
identidade regional

ESTADO PROMOVE CURSO DE QUEIJOS 
PARA IMPULSIONAR PRODUÇÃO



RREECCOONNHHEECCIIMMEENNTTOO..   O Dia Nacional da Música Gospel passará a ser celebrado, anualmente, em 9 de 
junho. Em postagens na rede social X, o presidente destacou que a data garante "visibilidade ao importante papel 
da cultura, da religiosidade e da fé de milhões de brasileiros e brasileiras". Em outra mensagem, mencionou que 
o governo atuou para que liberdade religiosa fosse garantida em lei

EQUIPE CORREIO
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O presidente 
Lula san-
cionou na 
terça-feira 
(15) leis 

que criam o Dia Nacio-
nal da Música Gospel e 
o que reconhece como 
manifestação da cultura 
nacional a Festa do Sai-
ré, realizada no distrito 
de Alter do Chão, em 
Santarém, no Pará.

O Dia Nacional da 
Música Gospel passará 
a ser celebrado, anual-
mente, em 9 de junho. 
Em postagens na rede 
social X, o presiden-
te destacou que a data 
garante "visibilidade 
ao importante papel da 
cultura, da religiosida-
de e da fé de milhões 
de brasileiros e brasi-
leiras". Em outra men-
sagem, mencionou que 
o governo atuou para 
que liberdade religiosa 
fosse garantida em lei, 
"para que os brasileiros 
pudessem professar sua 
fé".

“A fixação de uma 
data nacionalmente de-
dicada à música gospel 
chamará atenção para 
esse importante vetor 
de conforto mental, psi-
cológico e espiritual”, 
ressaltou o deputado 
Otoni de Paula (MDB-
-RJ), em nome da Fren-
te Parlamentar Evangé-
lica.

GRAFITE
O presidente tam-

bém sancionou projeto 
que “reconhece as ex-
pressões artísticas char-
ge, caricatura, cartum e 
grafite como manifesta-
ções da cultura brasilei-
ra”.

Para Pedro Rajão, 
pesquisador e produtor 
do projeto Negro Muro, 
de arte urbana, como o 
grafite, a lei dá legiti-

midade para os artistas 
serem vistos como tra-
balhadores.

Na tramitação do 
texto no Congresso, 
parlamentares enten-
deram que esse reco-
nhecimento promove a 
inclusão social e o de-
senvolvimento econô-
mico em comunidades 
marginalizadas.  

ANÍSIO
Também nesta terça, 

o presidente Lula assi-
nou a lei que "declara 
o educador Anísio Tei-
xeira Patrono da Escola 
Pública Brasileira”.

Um dos maiores 
educadores do Brasil, 
o baiano da cidade de 
Caetité era também 
jurista, intelectual e 
escritor. Presente na 
cerimônia de sanção, a 
Deputada Federal Alice 
Portugal comemorou o 
reconhecimento justa-
mente no dia do profes-

sor.
Era um defensor da 

educação sem privilé-
gios e do acesso demo-
crático ao ensino. Foi, 
inclusive, um dos idea-
lizadores da Universi-
dade de Brasília, onde 
já foi reitor. Nos anos 
90, o nome dele foi in-
corporado ao INEP, que 
hoje se chama Instituto 
Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira.

Outro projeto de lei 
assinado nesta terça 
pelo presidente Lula 
inscreve o nome de 
Eduardo Henrique Ac-
cioly Campos no Livro 
dos Heróis e Heroínas 
da Pátria.

MOSTRA
O maior e mais tra-

dicional festival de 
cinema do Brasil, a 
Mostra Internacional 
de Cinema de São Pau-
lo, começa nesta quin-

ta-feira (17) na capital 
paulista. Em sua 48ª 
edição, a mostra apre-
sentará 415 filmes de 82 
países que poderão ser 
vistos em 29 salas de 
cinemas, espaços cultu-
rais e centros educacio-
nais unificados (CEUs) 
espalhados pela cidade. 
A programação ainda 
contará com algumas 
exibições gratuitas e ao 
ar livre.

A grande novidade 
deste ano é a criação da 
Mostrinha, que dedica 
parte de sua progra-
mação a obras infan-
tojuvenis. A Mostrinha 
apresentará 22 títulos, 
como os filmes Cora-
ções Jovens, premiado 
no Festival de Berlim, 
e Vivendo em Excesso 
e O Grande Natal dos 
Animais, que estiveram 
no Festival de Annecy, 
na França.

A 1ª edição da Mos-
trinha homenageará as 

três décadas do progra-
ma Castelo Rá-Tim-
-Bum, da TV Cultura, 
e os 25 anos do filme 
baseado na série de Cao 
Hamburger. Também 
haverá uma homena-
gem especial a Ziraldo, 
cartunista e escritor que 
morreu no início deste 
ano, com a exibição dos 
filmes O Menino Malu-
quinho, um dos perso-
nagens mais queridos 
do autor.

A abertura da Mos-
trinha será hoje (17), 
às 14h45, na Sala São 
Paulo, com a exibição 
gratuita da animação 
Arca de Noé. Os de-
mais ingressos para a 
Mostrinha custarão R$ 
20 (inteira) e R$ 10 
(meia-entrada).

A abertura da 48ª 
Mostra Internacional 
de Cinema ocorre nes-
ta quarta-feira (16), na 
Sala São Paulo, com o 
filme Maria Callas, de 

Pablo Larraín, prota-
gonizado por Angelina 
Jolie.

Entre os homena-
geados do festival está 
o cineasta indiano Sat-
yajit Ray (1921-1992), 
que terá uma retrospec-
tiva com sete filmes que 
produziu entre os anos 
de 1955 e 1966. Aliás, 
os filmes produzidos na 
Índia são um dos focos 
da mostra neste ano, 
com a exibição de 30 
longas-metragens que 
oferecem uma visão 
abrangente da cinema-
tografia do país, líder 
mundial na produção 
de filmes.

Outro que ganhará 
uma homenagem espe-
cial é o ator Marcello 
Mastroianni (1924-
1996). Para celebrar os 
100 anos de nascimen-
to do ator italiano serão 
exibidos seis filmes em 
que ele atua.

Em memória aos 
50 anos da Revolução 
dos Cravos, o festival 
vai exibir uma cópia 
restaurada do filme Ca-
pitães de Abril (2000), 
de Maria de Medeiros. 
A exibição será seguida 
de uma conversa com a 
diretora.

Além dos filmes, a 
mostra também realiza-
rá, pelo quarto ano con-
secutivo, o Encontro 
de Ideias Audiovisuais. 
Gratuito, ele acontece 
entre os dias 24 e 26 de 
outubro na Cinemateca 
Brasileira apresentan-
do debates, exibições e 
lançamentos de livros. 
Também serão promo-
vidas três masterclasses 
gratuitas que abordarão 
a evolução do cinema 
indiano, os primórdios 
do audiovisual e as 
adaptações literárias 
para as telas. (Repor-
tagem: Redação e Ag. 
Brasil; Foto: Ricardo 
Stuckert/PR e Paulo 
Pinto/Agência Brasil)

GOSPEL, GRAFITE E FESTA DO SAIRÉ
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NOTAS 
TROPICAIS
FETECO             
O Festival de Teatro da Uni-
versidade Estadual do Centro-
-Oeste (Unicentro), o Feteco, 
promove sua 27ª edição de 
21 a 24 de outubro. Contará 
com quatro produções de 
acadêmicos do curso de Arte 
da Unicentro, uma peça apre-
sentada pelos alunos da Asso-
ciação dos Pais e Amigos dos 
Deficientes Visuais (Apadevi) 
e uma produção de artistas 
locais. Além de uma palestra 
que será ministrada pelo pro-
fessor Afonso Nilson de Souza 
e uma oficina de Construção 
de Bonecos em espuma com o 
artista Thiago Juraski.

FETECO 2
A abertura do 27º Feteco será 
com a peça “Sobre Bodas 
de Sangue”, dia 21, às 19h, 
no Teatro Municipal Marina 
Karam Primak. Os ingressos 
começam a ser distribuídos 
nesta quarta-feira (16), na 
Diretoria de Cultura (Dirc) do 
campus Santa Cruz da Unicen-
tro. Trata-se de uma adapta-
ção contemporânea do texto 
do espanhol Federico García 
Lorca (1898-1936), um dos 
principais nomes da literatura 
europeia no século 20.

BANDA
O Affliction Festival confirmou 
a segunda banda para sua 6ª 
edição, que será em 15 de 
novembro em Guarapuava. A 
nova atração é a Thou Shall 
Not, diretamente de Curitiba 
com seu heavy metal. A 
trajetória começou em 1996, 
com letras impactantes e riffs 
envolventes cativando os fãs e 
criando uma conexão especial 
em cada show.

BANDA 2
A primeira banda do Affliction 
Festival foi a Lecher, projeto 
musical de Sorocaba (SP). 
O Affliction é um festival de 
metal extremo programado 
para a Associação Fênix de 
Bombeiros, ao longo de dois 
dias de atrações, com 12 ban-
das de metal.

SINFONIA
Como parte da programação 
do Outubro Rosa, o Sesc traz 
para Guarapuava, em parceria 
com a Prefeitura, a “Sinfonia 
das Rosas” que tem a Orques-
tra Ladies Ensemble. Será no 
próximo dia 30 de outubro, às 
19h30, no Teatro Municipal 
Marina Karam Primak (rua 
Padre Chagas, 3.151, Centro). 
O ingresso é um brinquedo 
novo. Leve para fazer a Retira-
da do ingresso na Casa da Cul-
tura ou no Sesc Guarapuava.

EESSPPAAÇÇOO  CCUULLTTUURRAALL..   Primeira etapa de readequação de uso da estrutura será na parte dos cárce-
res, que tem obras definitivas previstas para o ano que vem. Mas uma primeira ação cultural acontece já 
na próxima semana, no antigo vão livre

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Museu da Imagem e 
do Som do Paraná (MIS-
-PR) avança em seu pro-
jeto de expansão com a 
incorporação de um es-
paço histórico de grande 
relevância, em Curitiba. 
O Centro de Triagem da 
Rua Barão do Rio Bran-
co, que por anos serviu 
como local de custódia 
temporária para detentos 
sob responsabilidade da 
Polícia Civil do Paraná 
(PCPR), agora será trans-
formado em espaço cultu-
ral vinculado ao museu.

A primeira etapa de 
readequação do espaço 
será na parte dos cárce-
res, que passará por uma 
ressignificação, antes 
da fase de obras, previs-
tas para o ano que vem. 
Uma primeira ação cul-
tural acontece já na pró-
xima semana, no antigo 
vão livre que dava acesso 
aos cárceres. Trata-se da 
Mostra Iconoclássicos, 
que será realizada de se-
gunda a sexta-feira, 21 
a 25 de outubro. Haverá 
exibições de filmes e ro-
das de conversa.

O prédio, que fazia 
parte do terreno do Pa-
lácio da Liberdade, sede 
original do Governo do 
Paraná e atualmente casa 

do MIS-PR, foi progressi-
vamente desocupado gra-
ças a um acordo entre a 
secretaria estadual da Se-
gurança Pública e a secre-
taria estadual da Cultura. 
O acordo possibilitou a 
transferência dos deten-
tos para outras unidades e 
abriu caminho para que o 
museu assumisse a totali-
dade do espaço.

Agora, sob a gestão do 
MIS-PR, o espaço passa 
por uma transformação 
cultural profunda, volta-
da para promover diálo-
go, reflexão e trocas so-
bre questões sociais e de 
direitos humanos.

A ressignificação do 
espaço se baseia em am-
plo trabalho de pesquisa, 
interlocuções e busca de 
parcerias. O MIS-PR con-
sultou uma série de insti-
tuições relevantes, como 
o Museu do Carandiru e 
o Museu da Resistência, 
ambos em São Paulo, 
além de estabelecer diá-
logos com a Defensoria 
Pública, a Polícia Pe-
nal do Paraná (PPPR), o 
Instituto Médico Legal 
(IML) e a Comissão de 
Direitos Humanos da Or-
dem dos Advogados do 
Brasil (OAB). O esforço 
visa compreender e rea-
dequar o local de maneira 
sensível com a reflexão 
sobre memória, cultura e 

direitos humanos.

AMBIENTE 
CULTURAL

Para transformar a anti-
ga ocupação em um novo 
ambiente cultural, o lugar 
está sendo temporaria-
mente readequado, antes 
de entrar em processo da 
obra, prevista para o ano 
de 2025, com nova sina-
lização, iluminação, ce-
nografia e com o resgate 
de memórias do local que 
será nomeado Cadeia Pro-
dutiva. A primeira fase do 
projeto de ressignificação 
terá duração de 12 meses. 
A diretora do MIS-PR, 
Mirele Camargo, explica 
como o espaço será usa-
do na primeira etapa com 
mostras, palestras e rodas 
de conversa.

Segundo ela, o objetivo 
da renovação do ambiente 
é debater e reinterpretar 
o local. Assim como ou-
tras instituições culturais 
e museais como o Museu 
do Carandiru e o Museu 
da Resistência, o MIS-PR 
assume a responsabilida-
de de estimular debates 
críticos e se posicionar 
como espaço de mediação 
e reflexão. “Para isso, é 
fundamental criar um ca-
nal de comunicação com 
o público sobre questões 
sociais e o papel da cultu-
ra na promoção dos direi-

tos humanos”, afirma.
Após a etapa de ressig-

nificação, a área entrará 
em obras. O espaço de 
exibições audiovisuais 
será nomeado Sala Tiom-
kim, em homenagem a 
Osval Dias de Siqueira 
Filho, que trabalhou no 
MIS-PR por 24 anos. O 
pesquisador também co-
laborou na criação da As-
sociação de Vídeo e Cine-
ma do Paraná (AVEC-PR) 
e participou do Sindicato 
dos Artistas e Técnicos 
em Espetáculos de Diver-
são no Estado do Paraná 
(Sated-PR). A homena-
gem responde a uma anti-
ga demanda da sociedade, 
formalizada pela Câmara 
Municipal de Curitiba e 
a Assembleia Legislativa 
do Paraná.

A Mostra Iconoclássi-
cos, primeira programa-
ção a ocupar a Cadeia 
Produtiva, é uma parce-
ria entre a Associação de 
Amigos do MIS-PR e o 
Itaú Cultural. O evento, 
que ocorre de segunda a 
sexta-feira da próxima 
semana (21 a 25 de outu-
bro), contará com exibi-
ções diárias seguidas de 
rodas de conversa com 
cineastas e especialistas 
convidados. (Reporta-
gem: Redação e AEN-PR; 
Foto: Anderson Tozato/
Seec)

MIS-PR TRANSFORMA ANTIGO 
CENTRO DE TRIAGEM DA PC
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Eita, peixinha, as estrelas alertam que bagacinhas podem dar as caras já pela 
manhã, portanto, vai devagar e abre o olhão, sobretudo nos assuntos rela-
cionados ao bolso e ao coração. A recomendação é maneirar nas exigências 
para não dar ruim com o crush e controlar as continhas para não se enrolar 
mais adiante. Ainda bem que o astral vai mudar logo depois e ficará mais pro-
tegido de maneira geral.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Hoje o céu está um fervo e você pode esperar de tudo um pouco, de notícias 
maravilindas à bagacinhas. A Lua passa o dia ao seu lado e entra na fase Cheia, 
elevando sua vitalidade e seu carisma, só que também vai intensificar seu jeito 
impulsivo, genioso e reativo. Não vai faltar disposição para defender suas am-
bições e tudo indica que você irá se destacar bastante no trabalho, mas tome 
cuidado para não se estranhar com parentes, pessoas próximas e o mozão. 

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
É notícia boa que você quer, bebê? Hoje tem, mas preparese também para 
uns perrenguinhos, pois o dia será de altos e baixos. Se não quer dores de ca-
beça com grana, o conselho é fechar a carteira e esconder o cartão logo cedo, 
já que há risco de gastar sem pensar no amanhã. Por outro lado, seus dons 
criativos vão fazer a diferença no serviço e você pode realizar um objetivo que 
há tempos persegue.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Respira, não pira e bora pra luta porque grandes novidades vêm aí, meu 
cristalzinho! O dia amanhece tenso e convém ir devagar para não bater de 
frente com quem trabalha ou convive. Exigências e adversários podem zerar 
sua paciência no serviço e será preciso mostrar mais diplomacia, sobretudo 
com a chefia. A boa notícia é que o clima muda geral ainda pela manhã e os 
caminhos vão se abrir para você consagrar conquistas.

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Você pode quintar com a ansiedade lá em cima e convém pegar mais leve para 
não afetar seu bemestar, viu bebê? Logo cedo, a recomendação é ir com calma 
na alma, fazer uma coisa de cada vez e não inventar muita moda. A mente tá a 
milhão e distrações podem surgir a todo instante, mas se tiver foco e disciplina, vai 
dar conta de tudo e ainda deve sair no lucro. Seu carisma e seducência estarão no 
modo arrasane e o crush vai cair de amores.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Seu signo tem um jeito realista e nem sempre dá ouvidos à intuição, mas hoje vale 
a pena seguir suas impressões e prestar mais atenção nos recados do seu sexto 
sentido. O dia já vai começar com alertas dos astros e convém se ligar, especial-
mente ao tratar de assuntos que dizem respeito a seguro, financiamento, juros e 
taxas. Se sentir que não é o momento de negociar, investir ou gastar, dê um passo 
atrás e poupe seus recursos. 

LIBRA - (23 set a 22 out)
Hoje o clima tá bem movimentado, mas altos e baixos vão marcar presença, 
viu bebê? Se quer quintar sem tretas e atritos, a dica é pegar mais leve e explo-
rar a diplomacia que herdou do seu signo, seja no trabalho, seja nas relações 
pessoais ou amorosas. Diferenças e divergências podem ficar mais evidentes 
e será preciso reforçar o estoque de paciência, pois se chutar o balde, vai ter 
que buscar depois. 

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Trago verdades e já aviso que não vai ser fácil conciliar as responsabilidades com o 
desejo de dar olê na rotina. Os deveres vão pesar bem mais no período da manhã 
e não tem como escapar, mas é o trabalho que paga as contas, então, armese de 
boa vontade, respire fundo e faça a sua parte. Ao longo do dia, as coisas vão me-
lhorar e seu astral vai ficar nas alturas com as boas novas que devem surgir, ainda 
mais nas finanças e na paixão. 

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
O clima fica atribulado logo cedo e perrengues não estão descartados, viu 
cristalzinho? Convém pegar mais leve e evitar extravagâncias para não afetar 
seu pique e seu bemestar. Em compensação, há chance de incrementar seus 
ganhos e estabilizar as finanças ao longo do dia, portanto, não hesite para ir 
atrás do dindim. Se tem um um mozão, seu relacionamento vai contar com 
mais leveza, romantismo e descontração.

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Quintou com vibes treteiras e os astros aconselham a reforçar a sintonia com 
as pessoas do seu convívio, sobretudo os parentes e o mozão. Para seu alívio, 
o clima melhora bastante ainda pela manhã e seus planos devem decolar. 
Outra notícia de peso é a mudança de Vênus para o seu inferno astral, mas 
se o planeta do dinheiro e do amor entra em um setor complicadinho no final 
da tarde.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Se depender das vibes astrais, suas ideias estarão fervilhando e você pode ter 
mil planos em mente, mas convém pegar leve logo cedo, viu bebê? Tem atrito 
no céu e isso deve afetar sua comunicação, portanto, convém agir com mais 
diplomacia para não atrair tretinhas ou tretonas, inclusive no trabalho. Seu 
lado sincerão vem à tona, há tendência de esquentar a cabeça à toa e será 
preciso dobrar a paciência nos contatos.

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Quintou, minha consagrada, e hoje você pode aguardar muitas mudanças, 
algumas bem positivas, outras nem tanto. Logo cedo, a recomendação é do-
brar a paciência e filtrar as palavras para não se desentender com ninguém. 
Também será preciso cuidar com mais carinho da saúde porque sua energia 
vai oscilar. Mas o clima melhora cem por cento durante o dia, good news es-
tão previstas no trabalho, nas relações pessoais e tudo deve fluir...



RREEFFLLOORREESSTTAAMMEENNTTOO  UURRBBAANNOO..   Parceria entre as secretarias do Desenvolvimento Sustentável e das Cidades, por meio dos progra-
mas Paraná Mais Verde e Asfalto Novo, Vida Nova está permitindo o reflorestamento urbano de pequenos municípios do Paraná em paralelo 
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Uma parceria entre 
as secretarias do De-
senvolvimento Sus-
tentável (Sedest) e das 
Cidades (Secid) está 
permitindo o reflores-
tamento urbano de pe-
quenos municípios do 
Paraná. Por meio dos 
programas Paraná Mais 
Verde e Asfalto Novo, 
Vida Nova, o Governo 
do Estado já plantou 
123,6 mil mudas de 
espécies nativas em 67 
cidades com até 7 mil 
habitantes, em locali-
dades como Cafeara 
(região Norte), Jardim 
Olinda (Noroeste) e 
Santa Lúcia (Oeste), 
entre outras.

A recuperação am-
biental integra o pa-
cote do Asfalto Novo, 
Vida Nova, programa 
coordenado pela Secid 
que prevê, até 2026, a 
pavimentação de toda 
a área urbana e a tro-
ca da iluminação por 
lâmpadas de LED de 
municípios do Estado 
com até 25 mil mora-
dores. O investimento 
global é superior a R$ 1 
bilhão. Além do aspec-

to paisagístico, o plan-
tio de árvores ajuda a 
compensar a emissão 
de carbono decorrente 
das obras. A estimativa 
é que, ao fim do proje-
to, pelo menos 250 mil 
mudas sejam cultivadas 
em 330 cidades, em 
três fases distintas do 
programa. A iniciativa 
vai beneficiar cerca de 
3 milhões de pessoas.

Entre as mudas que 
estão ganhando as ruas 
municipais estão espé-
cies como araçá, cere-
jeira-do-mato, jabutica-
ba, pitanga, guabiroba, 
ipê-amarelo, louro-par-

do, canafístula e gua-
juvira, além de árvores 
ameaçadas de extinção 
como a araucária, pe-
roba-rosa, cedro-ro-
sa, imbuia e ipê-roxo. 
Elas são cultivadas nos 
viveiros do Instituto 
Água e Terra (IAT) que 
abastecem o programa 
Paraná Mais Verde e 
distribuídas para as pre-
feituras, que se tornam 
responsáveis pelo plan-
tio. A Secid acompanha 
todo esse processo, da 
definição do local do 
plantio até a elabora-
ção de relatórios sobre 
a mortalidade das mu-

das. O IAT é vinculado 
à Sedest.

“O escopo desse pro-
grama é ampliar a área 
de cobertura vegetal nos 
municípios por meio do 
plantio de mudas nati-
vas. Isso visa compensar 
a emissão de carbono 
que é produzida na exe-
cução das obras em prol 
de um desenvolvimen-
to urbano sustentável”, 
afirma a bióloga do IAT, 
Roberta Scheidt Giber-
toni. “Além, é claro, de 
promover a melhoria da 
qualidade do meio am-
biente e a melhoria na 
qualidade de vida das 

pessoas”, acrescenta.
Há, ainda, o aspecto 

educativo da ação, como 
explica Paula Silveira, 
engenheira ambiental 
do Paranacidade, ser-
viço social autônomo 
ligado à Secid. “Uma 
das coisas interessantes 
do programa é o con-
tato da sociedade com 
o plantio das mudas. 
Algumas prefeituras 
pegam as mudas e le-
vam até as escolas para 
incentivar as crianças 
a plantarem. Esse con-
tato é justamente para 
fazer com que a popu-
lação cuide daquilo que 
foi plantado, para que 
não haja depredação. Ou 
seja, uma aula prática de 
educação ambiental”, 
diz ela.

PARANÁ MAIS 
VERDE

O programa foi cria-
do em 2019 e tem como 
objetivo despertar a 
consciência ambiental e 
aliar o desenvolvimen-
to ambiental, econô-
mico e social por meio 
da produção e plantio 
de árvores nativas nas 
áreas urbanas e rurais. 
As mudas são plantadas 
em áreas que precisam 

ser recuperadas ou me-
lhor arborizadas, bem 
como incentivar a po-
pulação a cultivar árvo-
res, seja em área urbana 
ou rural, para colaborar 
no equilíbrio do clima. 
Desde 2019, o Governo 
do Estado já distribuiu 
10 milhões de mudas.

ASFALTO NOVO, 
VIDA NOVA

Lançado em 2023, o 
programa contemplou 
na primeira fase todos 
os municípios de até 7 
mil habitantes com re-
cursos para pavimen-
tar toda a área urbana 
e trocar a iluminação 
por lâmpadas de LED. 
A segunda etapa foi 
lançada em novem-
bro do ano passado e 
envolve investimen-
to de R$ 132 milhões 
para contemplar 68 
municípios, de 7 mil a 
12 mil habitantes, que 
cheguem a 100% de 
pavimentação nas vias 
urbanas. A terceira fase, 
prevista para iniciar em 
2025, atingirá muni-
cípios com até 25 mil 
moradores. (Reporta-
gem: AEN-PR; Foto: 
Denis Ferreira Netto/
Sedest-PR)

ESTADO PLANTOU 123 MIL MUDAS DE 
ESPÉCIES NATIVAS EM 67 CIDADES
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As universidades esta-
duais de Londrina (UEL), 
de Maringá (UEM), de 
Ponta Grossa (UEPG) e do 
Oeste do Paraná (Unioes-
te) ocupam mais uma vez 
posições relevantes no 
World University Ranking 
(WUR), segundo a con-
sultoria britânica Times 
Higher Education (THE), 
empresa especializada em 
dados do ensino superior. 
A versão de 2025 do ran-
king, divulgada neste mês 
de outubro, classificou 
2.092 instituições de ensi-

no superior de 115 países, 
sendo 61 universidades 
do Brasil, entre públicas e 
privadas.

Líder no grupo das esta-
duais da região Sul, neste 
ano, a UEL conquistou 13 
posições nacionais, pas-
sando da 48ª colocação 
para a 35ª entre as brasi-
leiras mais bem avaliadas. 
Seguindo a mesma linha, a 
UEPG saltou 15 posições, 
da posição 54 para a 39. A 
UEM e a Unioeste estão 
nas posições 44 e 47 do 
Brasil, respectivamente, o 
que confirma a qualidade 
acadêmica do ensino su-
perior público paranaense.

De acordo com a me-
todologia da consultoria, 
cada instituição é avaliada a 
partir de 18 indicadores de 
desempenho, que compõe 
cinco categorias de notas: 
ensino; ambiente de pes-
quisa; qualidade de pes-
quisa; perspectivas inter-
nacionais; e relação com a 
indústria.

Considerando somente 
o primeiro índice dessa 
lista, que avalia especifi-
camente a qualidade do 
ensino, as quatro estaduais 
paranaenses estão entre as 
30 melhores universidades 
brasileiras. A UEL ocupa a 
posição 17; a UEM, 19; a 

Unioeste, 27; e a UEPG, 
30.

Nesta edição, a THE 
classificou a UEPG em 
37º lugar no indicador que 
analisa a perspectiva in-
ternacional, sendo a mais 
bem avaliada nesse cri-
tério entre as instituições 
que compõem o Sistema 
Estadual de Ensino Supe-
rior do Paraná.

Nesse tópico são consi-
derados aspectos como a 
proporção de professores 
estrangeiros em relação ao 
total de docentes das insti-
tuições, a porcentagem de 
alunos estrangeiros matri-
culados e a quantidade de 

publicações acadêmicas 
realizadas em colaboração 
com instituições de outros 
países.

Esse indicador reflete a 
capacidade de as univer-
sidades atraírem talentos 
de outras nações, além de 
incentivar a cooperação 
internacional em estudos 
científicos, fatores impor-
tantes para o intercâmbio 
e a pesquisa. As outras es-
taduais do Paraná figuram, 
nesse critério, nas posi-
ções 47 (UEL), 55 (UEM) 
e 58 (Unioeste), entre as 
instituições brasileiras. 
(Reportagem: Redação e 
AEN-PR)

ENSINO SUPERIOR
Universidades estaduais do Paraná saltam de posição em ranking internacional
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DIVERSOS

DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE MOTO-
QUEIRO,  pechincha 
VALOR: R$ 50 ,00 
FONE:  (42)  98432-
0763/ /  (42)  99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR MOTOR-
OLA G9,  PLAY –  64 
GB,  verde turquesa, 
semi  novo VALOR: 
R$ 700,00 .  FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK TRIP 
SHIMANO, cinza, 18 mar-
chas em bom estado, doc-
umentos em ordem; ano 
2022; cor Alumínio, mar-
chas, pneus novos. VAL-
OR: A Combinar FONE: 
98432-0763 ou 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGITAL 
MP3, M57 AM/FM, en-
trada p/ 05 CDs, Bivolt , 
02 Caixas de Som. VAL-
OR: R$ 900,00, sendo 
R$ 500,00 de entrada 
e R$ 400,00 p/ 20 dias. 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 
VALOR: R$ 250,00 

FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: 
R$ 1.980,00  OU TRO-
CO POR CARNEIROS. 
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA – 
SINGER VALOR: A COM-
BINARFONE:  99122-
7025  OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA CALÓI MO-
TORIZADA. VALOR: R$ 
1.300,00. FONE: 98403-
7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA 
FISCAL, PODENDO SER 
P/RESIDÊNCIA OU CO-
MÉRCIO. VALOR: R$ 
400,00. FONE:  9910-
7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBINAR. 
FONE:  3623-2101  JO-
SENILDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVA-
ÇÃO, FUNCIONADO 
PERFEITAMENTE. VAL-
OR A COMBINAR. FONE:  
99977 -4634 OU  99854-
2670

--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA DE COSTU-
RA SINGER VALOR:  R$  
400,00 FONE:  99957-2286
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo roçadeira,  mar-
ca Vulcan, sem uso. É 
a gasolina. R$ 1 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo bicicleta a mo-
tor,  Barra Circular. 
R$ 1,5 mil .  Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo motosserra, 
marca Vulcan, usa-
da. R$ 600. Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo forno elétrico, 
novo. R$ 2 mil. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo caixa registradora. 
R$ 1 mil. Tel. (41) 9 8813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo mala de viagem, 
grande. R$ 150. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
VENTILADOR , pequeno, 
voltagem 110. VALOR: R$ 
50,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MALA PARA VIAGEM, semi 
nova VALOR: R$ 200,00 

FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORNO ELÉTRICO, grande. 
VALOR: R$ 2.000,00 FONE: 
(41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SAL-
GADINHOS, voltagem 
220, VIDRO VALOR: R$ 
250,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, RE-
BOTE E FURADEIRA 
HORIZONTAL PARA MAR-
CENARIA VALOR: R$ 
10.000,00 FONE: 99862- 
9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 
VALOR: R$ 200,00. 
FONE: 99972-4826

IMOVEIS

VENDA

Vendo terreno em Pon-
ta Grossa (PR),  medin-
do 12x25m. R$ 30 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; con-
tendo 09 peças sendo 03 
quartos, sala, cozinha, 
02 banheiros, lavande-

ria e garagem.VALOR: 
R$ 120.000,00 FONE: 
98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 
troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 
FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES DE 

PEIXES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A BR. 
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO SO-
DRÉ LOPES, 469; TER-
RENO MEDINDO 12 X 
10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-
NEDY, CONTENDO CASA 
MISTA, MED. 2.500M². 
VALOR: 600.000,00. 
FONE: 3623-2101
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Um Hospital do Dente completo
para Guarapuava e região
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DDEENNGGUUEE.. Ao todo, 343 municípios já apresentaram notificações da doença e 220 possuem casos confirmados. Somados os dados 
do novo período epidemiológico, iniciado em 28 de julho de 2024, o Paraná registra 21.941 notificações, 2.699 casos confirmados e 
nenhuma morte em decorrência da dengue

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Secretaria de Esta-
do da Saúde (Sesa), por 
meio da Coordenadoria 
Estadual de Vigilância 
Ambiental, publicou na 
terça-feira (15) o novo 
informe semanal da den-
gue. Foram registradas 
mais 2.355 notificações 
da doença, com 239 no-
vos casos, sem óbitos na 
última semana. Soma-
dos os dados do novo 
período epidemiológico, 
iniciado em 28 de julho 
de 2024, o Paraná regis-
tra 21.941 notificações, 
2.699 casos confirmados 
e nenhuma morte em de-
corrência da dengue.

Ao todo, 343 muni-
cípios já apresentaram 
notificações da doença, 
que é transmitida pelo 
mosquito Aedes aegyp-
ti, e 220 possuem casos 
confirmados.

Informações sobre 
chikungunya e zika, 
doenças também trans-
mitidas pelo mosquito 
Aedes aegypti, constam 
nesse mesmo documen-
to. Neste período foram 
confirmados sete casos 
de chikungunya, sendo 
registradas 159 notifica-
ções da doença no Esta-
do. Com relação ao zika 
vírus, até o momento 
ocorreram sete notifica-
ções, sem casos confir-
mados.

A Sesa reforça a im-
portância da remoção de 
criadouros para a elimi-
nação de qualquer local 
ou recipiente que possa 
acumular água.

ENCONTRO
Gestores e profissio-

nais da Secretaria de 
Estado da Saúde (Sesa), 
Ministério da Saúde 
(MS) e Organização 
Pan-Americana de Saú-
de (Opas) reúnem-se 

nesta terça e quarta-feira 
(15 e 16) para tratar do 
panorama da dengue no 
Paraná. O encontro, em 
Curitiba, tem dois obje-
tivos: avaliar a epide-
mia de dengue durante 
o último período epi-
demiológico e propor 
ações para o enfrenta-
mento de novos casos 
da doença para os anos 
de 2024/2025.

A Oficina de Avalia-
ção Pós-Evento é coor-

denada pelo governo 
federal e será realizada 
em oito estados brasilei-
ros mais o Distrito Fede-
ral. Essa iniciativa avalia 
as ações que foram de-
senvolvidas pelo Estado 
ou pelos municípios para 
enfrentamento da epide-
mia da dengue no terri-
tório local.

Jaqueline Silva de 
Oliveira, consultora na-
cional na Coordenação 
de Emergência e Inte-

ligência em Saúde da 
Opas, disse que o Pa-
raná cumpriu uma das 
premissas no combate à 
doença, que é o alinha-
mento multissetorial.

“Nós podemos ob-
servar uma interação 
muito grande entre di-
ferentes pastas. Além 
da Secretaria de Saúde, 
houve um movimento 
com diversos órgãos es-
taduais e outras secre-
tarias que compõem o 

Governo. Isso faz muita 
diferença”, disse ela.

“Para combater a 
dengue, precisamos de 
ações de saúde, mas 
também da colabora-
ção com outros órgãos, 
como aqueles responsá-
veis pela limpeza públi-
ca, saneamento urbano, 
educação. Toda essa 
soma de esforços entre 
as diferentes áreas é fun-
damental para garantir 
o sucesso das ações”, 
acrescentou.

Profissionais das 
áreas de controle de ve-
tores, de vigilância epi-
demiológica, de gestão, 
comunicação e assistên-
cia participam da ofici-
na.

“Nosso intuito é fo-
car em medidas de pre-
venção, controle, ca-
pacidade de resposta e 
monitoramento. Nossas 
estratégias estão no ca-
minho certo e o aprimo-
ramento é essencial para 
a continuidade do traba-
lho”, afirmou Maria Go-
retti Lopes, diretora de 
Atenção e Vigilância em 
Saúde da Sesa.

No último período 
sazonal, o Paraná con-
tabilizou 939.453 no-
tificações, 595.732 ca-
sos confirmados e 610 
mortes em decorrência 
da dengue. O maior nú-
mero dos últimos anos. 
(Reportagem: Redação e 
AEN-PR)

SECRETARIA DIVULGA NOVO 
BOLETIM COM MAIS 239 CASOS


